



SALUDO DEL DIRECTOR

Un año lleno de compromiso

El pasado 2024, nos ha traído retos y oportunidades. Nos hemos centrado en fortalecer nuestra red de socios y explorar nuevas formas de colaboración con empresas que quieran apoyar proyectos en Asia, África o América. La llegada de proyectos a nuestra mesa no se detiene, sin embargo, en este mundo tan cambiante es necesario adaptarnos a las nuevas necesidades, sin olvidar nuestra misión: construir un mundo más justo y solidario.

También hemos dado un paso importante en la gestión interna: ahora contamos con el apoyo de una empresa que se encarga de los asuntos informáticos. Esto nos permite centrarnos en lo que realmente importa, mientras ellos se ocupan de supervisar los aparatos y programas.

Nada de esto sería posible sin el corazón de PROYDE: las personas que, desde las delegaciones territoriales, locales y la sede, dedican su tiempo y energía a organizar actividades y apoyarnos. Es gracias a ellas que podemos ayudar a transformar la realidad de quienes menos tienen, permitiéndoles abrir nuevas puertas. Me gusta pensar que todo esto demuestra que tenemos en común el sueño de que el mundo funcione como una gran familia.



SOCIOS

Gracias por vuestra solidaridad

Durante 2024, **se han unido a PROYDE 40 personas nuevas**, haciéndose socios y socias con cuotas fijas. Para nosotros, esto supone una gran alegría, pues es fruto de las campañas publicitarias que iniciamos hace un par de años en los coles de La Salle y en nuestras redes.

Como dato económico **las aportaciones de las personas asociadas este 2024 ha sido de un 8% sobre el resultado final** y eso es una cifra bastante importante para seguir con el funcionamiento y la gestión de la ONGD.

Además, **hubo varios momentos en los que la solidaridad de las personas fue necesaria y estamos muy agradecidos de la respuesta:** para la explosión en Guinea Conakry que provocó graves daños en el Centro de F.P. La Salle obtuvimos 8.746,70€; en mayo nos unimos a la recogida de fondos de La Salle Foundation, a quienes pudimos enviar 4.558,46€ para ayudar tras las inundaciones del sur de Brasil; por último, enviamos 41.805€ al proyecto Fratelli para ayudar en su labor humanitaria frente al creciente conflicto en Líbano.

¡Así que **gracias, gracias y siempre gracias** socios, socias, amigos y amigas de PROYDE!

Seguimos ruta

El Hermano Luismi asumió su puesto de Delegado Territorial de Noroeste con ilusión y compromiso. A continuación, encontrarás el texto que nos ha enviado, cargado de reflexiones acerca de esta nueva etapa.

¡Esto no hay quien lo pare!

Andamos por aquí con el relevo de nuestro anterior Delegado (abrazos a Guatemala). Todo podría parecer que empieza de nuevo: ni de broma. Seguimos a velocidad de crucero. Cualquier año empieza mucho antes y no acaba con nochevieja.

¿Quieres una de vocabulario?

Para entender el bosque, hay que familiarizarse con el entorno... así que ¡marchando una de palabras!: ética, Juntas y Delegaciones, transformación social, voluntariado, contraparte, Comités de gestión, Auditorías, justicia, emergencias, comercio justo, proyectos de desarrollo... Estas son algunas de las palabras que más he oído estos meses y con las que me voy familiarizando.

¿Y lo de la sensibilización?

Busca desarrollar la sensibilidad, obvio, pero complejo. Es educar en humanidad. Desde pitufos hasta los "cum laude". Y disponemos de buena conexión con más de 100 formatos educativos La Salle en España: con el goteo de cada día, la reforma educativa, las acciones solidarias a diversas edades, semanas y testimonios, gestos y manifiestos... Otro etc de creatividad.



¿Viendo las cosas desde aquí?

La solidaridad nos ayuda a mirar desde la contraparte, desde el otro lado de la pantalla. Criminales guerras vivimos (y las que no contamos de "nuestros países"), criminal la situación de los que no han llegado a Canarias (busca los del 2024 y divide entre 365: da miedo), pero criminal y mortífera es la enfermedad que más mata en esos "otros países" (despedimos este año a Patarroyo, y la mejora posterior en vacunas). Ver desde allí, cuestiona también el aquí y el entre-nosotros.

¿El pozo y/o el huerto?

Es otro modo de hablar de la caña o el pescador astuto; pero así recuerda más a "nuestros países" en complejas crisis y carencias, y también con súper oportunidades. Más en nuestro lenguaje. A veces, ofreciendo ayuda en hambrunas, danas o emergencias bélicas..., mirando siempre la necesidad directa... y también la solución a medio alcance. La tiza al principio, y el colegio detrás.

Y... esto sigue, amig@.

No hay quien lo pare: seguimos ruta.

Mujeres Guatemaltecas

Durante el 2024 destacamos el impulso que hemos dado al trabajo de nuestro socio local en Guatemala, PRODESSA con apoyo a dos proyectos.



En el **ámbito educativo**, se está ejecutando en el Municipio de Champerico un proyecto que mejorará la calidad de la educación para niñas y niños con discapacidades, a través del fortalecimiento institucional del Centro de Recursos para la Educación Inclusiva -CREI-. Incluye la mejora del plan de estudios del centro, la capacitación de su personal docente, dotación de materiales educativos, formación del personal docente de escuelas regulares, para que implementen la educación inclusiva en sus aulas, coordinación con autoridades del Ministerio de Educación y otros titulares de obligaciones, para que apoyen el trabajo del Centro y la educación inclusiva en general. Se mejorará la infraestructura educativa.

Los proyectos dedicados a la **prevención de la violencia** contra las mujeres, niñas y adolescentes están orientados a población adolescente de escuelas rurales con población indígena, y consisten en la implementación del programa educativo “Pongamos manos a la paz”, para prevenir la violencia de género con un enfoque de Educación Socioemocional, incluyendo un componente de masculinidades no violentas. Se realizan talleres de formación para el personal docente, y visitas de acompañamiento pedagógico en las aulas, con el propósito de garantizar la adecuada utilización de los materiales; trabajo de



sensibilización con madres y padres; coordinación con autoridades ancestrales mayas, personal del ministerio de educación y del gobierno municipal y conformación de Comités para la Prevención de Violencia de género en cada escuela participante.

Se promueve la **equidad de género**, impulsando una serie de proyectos orientados al empoderamiento económico de mujeres campesinas indígenas, con enfoque de soberanía alimentaria y agroecología. Para difundir los aprendizajes se utiliza la metodología Campesina a Campesina, en la cual cada mujer formada en el marco del proyecto comparte sus conocimientos y habilidades con otras mujeres de su comunidad.

Finalmente, está el proyecto de **mejora del estado nutricional** de población en riesgo de inseguridad alimentaria de las comunidades desplazadas Mam Cajolá y La Bendición, en el municipio de Champerico. Esta acción promoverá iniciativas agroecológicas y emprendimientos de economía solidaria.



Una ventana a Solidaridad con Sudán del Sur

El Hermano Felipe fue secretario de PROYDE desde octubre del 2014 hasta agosto del 2021. Tras volver de un proyecto en África en 2012, le tocó traducir unos textos de un proyecto que despertó su interés, porque era Inter congregacional de hermanos, hermanas y sacerdotes y, además, se desarrollaba en el África anglófona, una zona desconocida para él. Este proyecto era **“Solidaridad con Sudán del Sur”**.



1 Cuéntanos resumidamente en qué consiste el proyecto de Solidaridad con Sudán del Sur

En 2004, hubo un congreso internacional de la vida religiosa donde participó gente de muchas congregaciones para hablar del estado de la vida religiosa en ese momento y en el futuro. Unos Sacerdotes de Sudán que vivían en Roma expresaron que se sentían abandonados allí. A raíz de esto, creció el interés por esta situación.



En 2008 ya enviaron al primer grupo de personas a Sudán para empezar la formación de un núcleo de maestros. Ahora, después de 16 años, hay un grupo de escuela de formación de maestros en Yambio y una escuela de formación de campesinos en Riimenze. También retomaron una antigua escuela de formación de enfermeros/as. Hace poco se creó un equipo de pastoral y se mueven por todo el país para formar catequistas, sacerdotes y ayudar a la gente con traumas de la guerra.

2 ¿Cuáles son los retos actuales? / Qué dificultades estáis encontrando?

Las dificultades más grandes del proyecto derivan de la falta de personal calificado y personal administrativo. En segundo lugar, resulta difícil formar un equipo cohesivo porque los trabajadores no se quedan mucho tiempo y el personal cambia a menudo. También, dicho personal carece de preparación, sobre todo para vivir en una comunidad mixta, internacional, e intercultural. Al mismo tiempo, es necesario encontrar a personas que tengan un buen dominio de la lengua inglesa.

3 Un último mensaje

Finalmente, quisiera decir que el proyecto no me gusta porque sea bonito, agradable, o porque me divierte, sino porque fue una opción personal mía y porque pienso que estoy haciendo una labor social con las personas.